



I JORNADA NACIONAL y II ENCUENTRO INTERNACIONAL



PATRIMONIO CULTURAL DE SALUD EN PERSPECTIVA DE DERECHO A LA SALUD Y LA PAZ DE COLOMBIA. 2024-2034

Jueves 14 de noviembre

8:00 a.m. Inauguración. Equipo directivo de la Facultad de Medicina de la Universidad Nacional de Colombia.

Dr. Fernando Galván. Decano

Dr. Mauricio Torres. Director Departamento de Salud Pública

Dr. Mario Hernández. Coordinador Estrategia Interministerial para el Hospital San Juan de Dios e Instituto Materno Infantil.

8:30 a.m. Sesión patrimonio cultural de la salud, hospitales, servicios de salud y de la salud pública.

Avances y retos de la nueva etapa del Hospital San Juan de Dios e Instituto Materno-infantil. Dr. Mario Hernández Coordinador Estrategia Interministerial para el Hospital San Juan de Dios e Instituto Materno Infantil.

Experiencia de la Fundación Hospital San Pedro de la Ciudad de Pasto sobre su proceso de recuperación patrimonial en perspectiva del triple patrimonio de la salud (histórico-cultural, científico-asistencial y ambiental).

José María Corrella, Ivonne Katerine Rosero.

Receso

"De Hospital a Facultad: El antiguo Hospital San Rafael, patrimonio arquitectónico de Tunja (Colombia)", investigación realizada por los profesores Abel Fernando Martínez, Andrés Ricardo Otálora y Alejandro Burgos Bernal

Historia del Hospital de San Juan de Dios de Medellín.

Dr. Adolfo León González. Médico e historiador.

Éramos todos iguales. Relatos de vida en torno a la lepra. Profesor Antonio García de la Universidad de Alicante.

Experiencia y reflexiones sobre el control de la lepra en Colombia.

Dr. Carlos Sarmiento Limas Médico Salubrista, profesor Universidad Nacional de Colombia.

Un hospital de navegantes: cangos y viajeros del Hospital San Juan de Dios de Valparaíso (Chile). Dr. Yuri Carvajal.

Discusión, conclusiones y recomendaciones para una política nacional y una agenda de cooperación para la recuperación y fortalecimiento del Patrimonio Cultural de la Salud.



2 p.m. Sesión museos de historia de la medicina, la salud, las ciencias y la tecnología.

Museo: investigación y comunicación. Dr. Alfonso Zarzoso. Profesor Universidad Complutense de Madrid

Museo de Historia de la Medicina y la Salud de la Universidad Tecnológica y Pedagógica de Colombia UPTC Tunja Boyacá. Dr. Edwar Manrique. Médico historiador.

Experiencia del Museo de la Vida. Yésika López Gestora cultural Facultad de Medicina Universidad de Antioquia.

Receso

Experiencia del Museo de la Lepra en el Sanatorio de Agua de Dios 2009-2023.

María Teresa Rincón.

Entre la integralidad y lo relacional, miradas al patrimonio hospitalario.

Dr. Manuel Vega Vargas Médico Historiador. Dra. Adriana Uribe. Historiadora. Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes.

Discusión, conclusiones y recomendaciones para una política nacional de patrimonio cultural de la salud y una agenda de cooperación. Dra. Lisa Priscila Bustos.

5 p.m. Sesión especial para la Especialización de Administración en Salud Pública.

Viernes 15 de noviembre

8 a.m. Sesión de patrimonio de la salud y comunidades

Experiencias de Salud Intercultural en América Latina. Dr. Milton Guzmán Médico y antropólogo. Consultor Internacional.

Experiencias de activación social de los patrimonios integrados del Hospital San Juan de Dios de Bogotá. Equipo de Activación Social del Ministerio de las Culturas, las Artes y los Saberes. Sebastián Pinto y Hederson Gualteros.

Preguntas y Comentarios

Experiencias comunitarias en salud mental a propósito del centenario del natalicio de Franco Basaglia fundador del movimiento de Libertad Terapéutica. Dr. Giovanni de Plato (Italia).

Experiencias de salud mental comunitaria en Colombia. Dr. Martín Vergara Médico egresado de la Universidad Nacional y experto en salud mental comunitaria.

Receso

Experiencia acompañando procesos de salud intercultural en Colombia.

María Isabel Cuarán. Ministerio de Salud.

La experiencia de salud intercultural del Municipio de Cumbal y de la IPS

Intercultural Indígena de los Cabildos del Gran Cumbal, Panan y Mayasquer.

Mónica Estacio. Directora local de salud y Doris Pastaz, odontóloga Universidad Nacional de Colombia.

Experiencia de partería y medicina tradicional desde el norte del departamento del Cauca. Yisel Carabali. Partera Tradicional.

Preguntas y Comentarios



Experiencias en Zoonosis e Salud Ambiental, importancia de la historia y la cultura en el trabajo con las comunidades para el control de la zoonosis y epidemias.

Dra. Eliana Bolaños. Secretaría de Salud del Atlántico. Profesora Universidad San Martín de Barranquilla.

Experiencias de Salud-Educación y Cultural desde el Pacífico Colombiano.

Liliana Mosquera. Comunicadora Social asesora en salud comunitaria y educación.

Experiencia del Programa de Salud del Consejo Regional Indígena del Cauca.

Jeferson González. Coordinador del Programa.

Discusión, conclusiones y recomendaciones para una política nacional de patrimonio cultural de la salud y una agenda de cooperación.

2 p.m. Sesión sobre formación en Historia de la Ciencia, la Medicina y la Comunicación Científica y Red Colombiana de Patrimonio Cultural de Salud.

La formación en historia de la ciencia, la medicina y la comunicación científica desde el Instituto Interuniversitario López Piñero. Profesor Antonio García Universidad de la Alicante.

Experiencias y reflexiones sobre historia de las profesiones en salud (Odontología).

Dr. Rafael Malagón. Decano y Profesor Facultad de Odontología Universidad Nacional de Colombia.

Importancia de los archivos y de la formación en archivista como parte esencial de la recuperación y fortalecimiento del patrimonio cultural de la salud. Laura Cristina Sánchez. Subdirectora Gestión del Patrimonio. Archivo General de la Nación.

3:30 p.m. Receso

3:45 p.m. Experiencia de la Biblioteca Nacional de Salud José Celestino Mutis.

Instituto Nacional de Salud. Imelda María Flórez Rojas. Bibliotecóloga INS.

El Instituto Materno Infantil de Bogotá, una mirada sobre su historia. Profesor Luis Carlos Méndez. Pediatra neonatólogo. Universidad Nacional de Colombia.

Cesar Uribe Piedrahita, Santiago Renjifo Salcedo, Héctor Abad Gómez y el triple patrimonio cultural de salud. Profesor Giovanni Apráez. Facultad de Medicina Universidad Nacional de Colombia.

Discusión, conclusiones y recomendaciones para una política nacional y una agenda de cooperación para la recuperación y fortalecimiento del Patrimonio Cultural de la Salud. Profesor Jorge Humberto Márquez Valderrama Universidad Nacional de Colombia - Sede Medellín.

4:30 p.m. Sesión de compromisos para 2025.

Lanzamiento oficial de la Red Colombiana de Patrimonio Cultural de la Salud, elementos para la construcción de una propuesta de política nacional de patrimonio cultural de la salud y de la agenda de cooperación 2025 tanto de los miembros nacionales como de los miembros de apoyo internacional (Unidad de Patrimonio Cultural de Chile, Red Iberoamericana de Patrimonio Cultural de la Salud).

Cierre